
1

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE JANEIRO
FÓRUM DE CIÊNCIA E CULTURA

Ata da Sessão Ordinária do Conselho Diretor do Fórum de Ciência e 
Cultura/FCC, realizada em ambiente remoto, sob a Presidência da 
Coordenadora/FCC  Profa.  Christine  Ruta,  no  dia  07  de  março  de 
2023, às 10:00 horas, Rio de Janeiro.                                              

Participaram da sessão os(as) seguintes conselheiros(as): 1. Prof. Paulo Castro 

(Vice Decano do CFCH), 2. Marcelo kischinhevsky (Diretor do Núcleo de Rádio e 

TV/FCC), 3.  Prof.  Flávio Martins (Decano do CCJE),  4.  Prof.  Cabral  Lima (Vice 

Decano do CCMN), 05. Prof. Luiz Eurico Nasciutti (Decano do CCS), 6. Profa. Ana 

Célia  Castro  (Diretora  do  CBAE),  7.  Prof.  Marcelo  Jacques  (Diretor  da  Editora 

UFRJ),  8.  Prof.  Guto  Nóbrega  (Vice  Decano  do  CLA),  9.  Prof.  Rachel  Aguiar 

(Diretora do NEABI), 10. Prof. Claudia  Carvalho (Diretora do SIMAP), 11. Prof. 

Andrea Costa (Vice Diretora do Museu Nacional), 12. Tec. Adm. Murilo Quintão 

(representante  da  Casa  da  Ciência),  13.  Walter  Suemitsu  (Decano  do  CT). 

Compareceram como convidados(as), apenas com direito de voz: Barbara Calabria 

(Assessora  Executiva  do  CBAE/FCC),  Bruna  Rodrigues  (Superintendente  de 

Comunicação/FCC),  Prof.  Marcia  Cabral  (Supersaberes/FCC),  Camila  Costa 

(Diretora de Produção – SUPERDIC/FCC), Vera Barradas (CBAE), Prof. José Sergio 

Leite Lopes (Coordenador da CMV),  Míriam Starosky (Chefe de Gabinete/FCC), 

Renato  Mendonça  (EEDF/CCS),  Danilo  Garrido  (SIMAP),  Maíra  Oliveira  Alves 

(Editora UFRJ).  A Coordenadora FCC e Presidente da sessão iniciou saudando a 

presença do Vice Decano do CLA, Prof. Guto Nóbrega. Aproveitou para também 

saudar  o  Decano  do  CCJE,  Prof.  Flávio  Martins,  pela  recondução  ao  cargo. 

Havendo  quórum,  a  ata  da  sessão  ordinária  de  31/01/2023  foi  submetida  à 

votação e recebeu aprovação unânime, com apenas 01 destaque da conselheira 

Ana  Célia  Castro  em  relação  à  correção  do  sobrenome  de  um  docente.  Em 

sequência  submeteu  aos  conselheiros(as)  a  inclusão  de  um  ponto  de  pauta 

solicitado pela Editora da UFRJ, referente ao afastamento de uma servidora para 

realização de doutorado. Sendo a pauta aprovada com esta inclusão, deu-se início 

às deliberações da ordem do dia. Item 1- SIMAP/FCC : Aprovação – Proposta 

de  Regimento  do  SIMAP:  A  conselheira  Claudia  Carvalho  fez  alguns 

comentários, informando que recebeu algumas contribuições, tendo em vista tal 

proposta ter sido inicialmene apresentada na sessão anterior do Conselho Diretor. 
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Informou também que o documento fora bastante debatido nas redes de museus. 

Em seguida  a  conselheira  Andrea  Costa  propôs  pequenos  ajustes,  o  que  não 

comprometeria  em nada o  escopo  do  Regimento,  parabenizando o  texto.  Não 

havendo mais nenhum destaque pelos(as) demais conselheiros(as), a proposta foi 

submetida  à  votação,  recebendo  aprovação  unânime.  Item  2  – 

Supersaberes/FCC:  Aprovação  –  Projeto  Museu  Vivo  de  Saberes 

Tradicionais  (Edital  FINEP):  A  Prof.  Marcia  Cabral  fez  a  apresentação  do 

projeto  através  de  slides,  enquanto  contextualizava.  Informou  que  o  referido 

projeto seria submetido a uma chamada pública da FINEP. Após a apresentação, o 

projeto foi parabenizado pelos(as) conselheiros(as), sendo que alguns solicitaram 

que tal exibição fosse compartilhada com as decanias. Em seguida o projeto foi 

submetido  à  votação,  recebendo  aprovação  unãnime.  Item 3 –  NRTV/FCC: 

Aprovação  –  Nova  composição  do  Conselho  Curador  da  Rádio  UFRJ, 

formado por seis conselheiros titulares e seis suplentes, a saber, Carine 

Prevedello  e  Chalini  Barros,  Fernando  Salis  e  Guiomar  Ramos,  Filipe 

Mostaro e Gisele Sobral, Helen Brito Fontes e João Batista de Abreu, João 

Paulo  Malerba  e  Rosângela  Fernandes,  Monique  Lima  e  Gustavo 

Figueiredo: O conselheiro Marcelo kichinhevsky informou que o mandato destes 

conselheiros  será  de  02  anos,  podendo  ser  reconduzidos.  Não  havendo 

manifestações  contrárias,  tal  composição  foi  submetida  à  votação  e  recebeu 

aprovação unânime. Item 4 – CBAE/FCC: Aprovação – Comissão de Seleção 

do  Programa  de  Cátedras,  composta  pelas(os)  docentes  Ana  Célia 

Castro/UFRJ,  Christine  Ruta/UFRJ,  Renato  Boschi/UERJ,  Fernando 

Bozza/FioCruz e Jorge Ávila/UNIRIO: Aprovada por unamimidade. Item 5 – 

CBAE /FCC: Aprovação – Mudança do cronograma do edital de Cátedras: A 

conselheira  Ana  Célia  Castro  fez  as  justificativas  para  a  necessidade  desta 

mudança e  terminou dizendo que a  data  limite  para  envio  das  propostas  das 

Cátedras passou para 24/03/23, o resultado final da seleção para 03/04/2023 e o 

início das Cátedras para 15/04/2023. Não havendo manifestações contrárias, o 

ponto  foi  submetido  à  votação  e  recebeu  aprovação  unânime.  Item  6  - 

CBAE/FCC:   Aprovação  –  Curso  “Futuros  Regenerativos”,  disciplina 

organizada em parceria pela Cátedra João Barbosa Rodrigues de Futuros 
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Regenerativos do CBAE e a Cátedra UNESCO de Alfabetização em Futuros, 

uma  parceria  do  Museu  do  Amanhã  com  a  UFRJ  -  Presencial  –  40 

participantes – 30 horas:  A conselheira Ana Célia Castro falou a respeito do 

tema, explicou que este curso tem uma primeira parte que se chama Curso de 

Alfabetização em Futuros e uma segunda parte que se chama curso de Futuros 

Regenerativos. Não havendo manifestações contrárias, o curso foi submetido à 

votação e recebeu aprovação unânime. Item 7 – Inclusão de ponto de pauta - 

Editora  UFRJ – Aprovação –  Afastamento /  licença  para doutorado de 

Maíra Oliveira Alves em Programa de Pós-Graduação de Comunicação da 

UFRJ (Período 03/04/2023 a 03/04/2025):  Aprovado por unanimidade. Ao 

término dos pontos da ordem do dia, passou-se aos informes: CBAE: Organização 

de curso de pós-graduação lato sensu no tema de Futuros. A conselheira Ana Célia 

Castro informou sobre a proposta que foi pensada para fazer uma conexão entre o 

Programa de  Cátedras,  com as  suas  várias  Cátedras  já  aprovadas,  com essa 

discussão dos Futuros. Nesse sentido pensou-se na construção de um doutorado 

em Futuros, entretanto, considerou-se que tal construção seria muito complicada, 

pois  significaria  um compromisso  dos  professores,  que  fariam parte  do  corpo 

permanente desse doutorado, com um projeto de pelo menos 15 anos, que seria a 

consolidação desse doutorado. Sendo isto houve a ideia de construir uma pós-

graduação lato sensu em Futuros, que seria o conjunto de 12 a 15 disciplinas, que 

trariam a temática dos Futuros. Disse ainda que o programa de Cátedras seria o 

alicerce desse programa, chamado Lato sensu em Futuros, integrando o Programa 

de Cátedras com o Programa de Futuros,  todos já aprovados neste colegiado. 

Informou anda que esta proposta está sendo pensada como um programa multi-

nivel, com curso de extensão, curso lato sensu, gerando créditos de mestrado e 

doutorado para  alunos  regularmente  inscritos  na pós-graduação da UFRJ  e de 

outras instituições. Finalizou dizendo que esta pauta está em discussão, para uma 

apresentação futura no Conselho Diretor. Ao término deste informe, aproveitou 

para falar sobre a  mesa de debates “Um Rio, uma Baía, um Oceano: Um olhar 

para  o  futuro”, que  acontecerá  em 22/03/2023,  às  14h,  na  Casa  da  Ciência, 

fazendo parte da Exposição Futuros da Baía de Guanabara, coordenada pelo FCC. 

Dando  prosseguimento  aos  informes  a  Coordenadora  Christine  Ruta  falou  a 
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respeito da “Exposição Futuros da Baía de Guanabara” - 21/03 a 14/05/2023, na 

Casa  da  Ciência/FCC/UFRJ,  esperando  ser  um  marco  presencial  da  UFRJ  e 

principalmente  da  Casa  da  Ciência,  que  abrigará  o  evento  e,  aproveitou  para 

parabenizar  os(as)  envolvidos(as).  Em  seguida  passou  a  palavra  para  Míriam 

Starosky,  chefe  de  Gabinete/FCC,  que  trabalha  na  coordenação  da  exposição. 

Míriam  Starosky  falou  sobre  o  e-mail  que  será  encaminhado  em  breve  às 

Decanias, Diretores, Coordenadores de graduação e de extensão, com um pedido 

para organizar agendamento dos grupos de estudantes de graduação e também 

para ajudar a pensar na divulgação para a educação básica e para os grupos 

comunitários. Informou que para esta Exposição estão sendo construídas várias 

oficinas em finais de semana, mesas de debates, mini cursos, cine clube, e que a 

coordenação desta exposição está aberta  para sugestões.  Falou ainda sobre a 

construção  do  ciclo  de  debates  político-acadêmicos  de  inovação  e  democracia 

climática,  com  convidados(as)  representantes  dos  três  níveis  de  governo, 

pesquisadores e representações da sociedade civil organizada. Finalizou dizendo 

que a abertura  será  às  9h  do dia  21/03/23,  na Casa da  Ciência,  mas  que a 

inauguração  será  às  17h,  com mesa de debate  e  coquetel.  Ao  término  deste 

informe a coordenadora e presidente encerrou a sessão, agradecendo a presença 

de todos(as). Eu, Rosilane Galdino de Moura, para constar, lavrei a presente ata 

que, aprovada na sessão ordinária de 11/04/2023, modo presencial, é assinada 

por mim e pela Coordenadora do Fórum de Ciência e Cultura, a qual presidiu a 

sessão  e  cuja  lista  de  presença  dos(as)  conselheiros(as)  está  arquivada  na 

secretaria do Gabinete/FCC.

                                                     
               ______________________                                 ____________________

                   Rosilane G. Moura                                                         Christine Ruta
                   SECRETÁRIA EXECUTIVA                                                                                COORDENADORA
                FÓRUM DE CIÊNCIA E CULTURA/UFRJ                                                       FÓRUM DE CIÊNCIA E CULTURA/UFRJ
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